

Economistas prevén que apagón masivo en el país llevará a que el Imacec de febrero se ubique bajo 2%

Tras el sorpresivo crecimiento de diciembre de 6,6%, las expectativas para enero se sitúan en 2,3%, mientras que, para febrero, la previsión se ubicada hasta ahora en torno a 2%. Pero luego de este corte masivo de la luz, a juicio de varios economistas consultados, dicha estimación se debe corregir al descenso.

CARLOS ALONSO, OLIVIA HERNÁNDEZ D.

Uno de los impactos que generará el apagón histórico que tuvo lugar este martes y que abarcó a buena parte del territorio nacional, es en la actividad económica del país, viéndose reflejado en el Índice Mensual de Actividad Económica (Imacec) de febrero.

Tras el sorpresivo crecimiento de diciembre de 6,6%, las expectativas para enero se sitúan en 2,3%, mientras que, para febrero, la previsión se ubicada hasta ahora en torno a 2%. Pero luego de este corte masivo de la luz, a juicio de varios economistas consultados, dicha estimación se debe corregir al descenso.

Por ahora, los cálculos son preliminares, ya que todavía no se sabe con certeza cuándo se retomará la normalidad.

Para tener un orden de magnitud, el exdirector de Presupuestos, Matías Acevedo, explica que "un día sin actividad tiene un impacto en promedio entre 0,2 y 0,5 puntos porcentuales en el Imacec, según las propias estimaciones del Banco Central".

Por ello, indica que "su impacto final dependerá de la duración del corte de energía, su extensión en el territorio y la capacidad de los distintos sectores para mantener sus operaciones funcionando, durante el tiempo que este se prolongue".

Por su parte, Juan Ángel San Martín, economista de Bci, señala que "si el corte de luz dura medio día o hasta el fin del día, puede reducir el crecimiento anual del Imacec durante febrero en torno a 0,2%". Ahora bien, "si el corte se extiende hasta el mediodía del miércoles, el Imacec de febrero podría ser

0,4% anual menos".

Para el economista jefe de Fynsa, Nathan Pincheira, "es difícil todavía cuantificarlo, puesto que varias empresas tienen generadores propios, por lo que es complejo saber con seguridad". No obstante, también plantea que, en promedio, un día hábil menos de actividad afecta en 0,5 puntos porcentuales". Por ello, si es mediodía, el impacto sería del orden de 0,25 punto porcentual.

En tanto, Tomás Flores, economista de Libertad y Desarrollo (LyD), afirma que "un día sin energía restará cerca de medio punto de expansión en el Imacec de febrero", por lo que mediodía sería del orden de 0,25 puntos porcentuales.

Desde Clapes-UC sostienen que "aunque no es equivalente a un día feriado, la mejor estimación que tenemos para un día de me-

nor actividad económica es aproximadamente 4 décimas en el crecimiento interanual del mes. Al ser este medio día, podríamos estimar preliminarmente un impacto negativo en el crecimiento del Imacec de febrero de 2 décimas".

Sin embargo, en ese mismo análisis puntualizan que "el impacto total dependerá de la duración del corte de electricidad y de la gradualidad con que se restablezca el suministro. Si bien los sectores que tienen fuentes alternativas de suministro (generadores por ejemplo) pueden seguir funcionando, la interrupción del transporte público hace que sea necesario que los trabajadores vuelvan a sus casas e igual se deba detener la producción o las ventas. Posiblemente sectores como la minería o industrias más sofisticadas puedan seguir operando a pesar del corte, así como también sectores como los servicios públicos y parte del transporte".

Así, de concretarse ese efecto de 0,2 puntos porcentuales o más, dependiendo de la duración del apagón y la velocidad de reposición del suministro a lo largo de todo el país, el Imacec del segundo mes del año se ubicaría por debajo de 2%, su menor registro desde septiembre de 2024.

LOS SECTORES MÁS AFECTADOS

Los economistas detallan que algunos de los sectores más afectados por el corte de luz son comercio y la gastronomía, puesto que tuvieron que cerrar sus puertas generando pérdidas. De acuerdo a las últimas cifras del Banco Central, el comercio tuvo en 2023 una incidencia de 9,1% sobre el Producto Interno Bruto (PIB). Otro de los sectores con más impacto sería servicios personales. Esto, considerando que la jornada laboral terminó antes de tiempo. Este sector pesa 12% en el PIB. Transporte, que pesa 5,2%, es otra área con fuerte incidencia.

Sobre la minería y la industria, los expertos indican que el impacto no es claro, considerando que varias de estas empresas tienen generadores propios. 

